

TEMPS DE PRIERE POUR LA CREATION

- Fleurir l'église
- On peut mettre des photos de beauté de la Création (animaux, famille, champs, montagne, mer...) mais également de destruction (déforestation, guerre...)
- Feuille de chants + Carte prière

Chant d'entrée : Valse des créatures

Loué sois-tu mon seigneur, monte vers toi la louange

De toute ta Création, tu nous donnes de te chanter.

Loué sois-tu mon seigneur, immense en magnificence

Tu fais jaillir ta beauté et l'homme sait qu'il est aimé (bis)

1. Loué sois-tu pour tes créatures, pour frère Soleil

De Toi très haut, il est le symbole de ta lumière

Pour sœur Lune et les étoiles belles, précieuses et claires

Loué sois-tu mon Seigneur pour tes merveilles.

2. Loué sois-tu pour l'air et le vent, et pour les nuages

Pour l'azur calme et tous les temps même les orages

Pour frère Feu fort et joyeux, pour humble sœur Eau

Loué sois-tu mon Seigneur du haut des cieux.

3. Loué sois-tu pour les beaux fruits de mère notre Terre

Elle nous porte et nous nourrit, jusqu'en hiver

Les animaux, le veau, le lionceau, le loup et l'agneau

Loué sois-tu mon Seigneur du haut des cieux.

4. Loué sois-tu prodiguant pour nous ta miséricorde

Ceux qui pardonnent, supportent les épreuves dans ton amour

Pour sœur la mort qui nous emporte dans la concorde

Acclamez Dieu maintenant et pour toujours.

Animateur : Au nom du Père, et du Fils et du Saint Esprit. Amen

Mot d'accueil : (un lecteur)

Bonjour et bienvenue à tous. Au fil de l'histoire, de nombreuses activités humaines ont contribué à la destruction de la Création. Aujourd'hui, plus que jamais, certaines de ces activités prennent la forme d'une véritable guerre contre la Création. Certains portent une responsabilité accrue dans cette crise : la consommation élitiste, les modèles économiques fondés sur l'exploitation, et des théories économiques qui privilégient le profit au détriment de la durabilité. La pollution, les crises sanitaires, la déforestation et l'exploitation minière dans des zones de conflit aggravent encore la situation.

Et pourtant, il y a de l'espérance pour une Terre en paix. Le livre d'Isaïe offre la vision d'une Création pacifiée, où le peuple de Dieu ne peut vivre pleinement que lorsque la justice est réalisée. « Le droit sera chez lui dans ces terres aujourd'hui incultes, et la justice régnera dans le verger ». Comme l'a dit l'archevêque Desmond Tutu :

« L'espérance, c'est de pouvoir voir qu'il y a de la lumière malgré toute l'obscurité. »

Le Temps pour la Création est une période de prière et d'action pour notre maison commune, qui se déroule chaque année du 1er septembre au 4 octobre.

Le thème de cette année est : « Paix avec la Création », et le symbole choisi est : « Le jardin de la Paix », inspiré du chapitre 32 au verset 18 du livre d'Isaïe : « Mon peuple habitera une oasis de paix, il vivra en sécurité, au repos et sans souci. »

Lecture en alternance entre un lecteur et l'assemblée

Lecteur : Venez, adorons Dieu, le Créateur de toutes choses, qui nous appelle à habiter des demeures paisibles, des habitations sûres et des lieux de repos tranquilles.

Assemblée : **Nous nous rassemblons dans la gratitude pour la Création de Dieu, désirant que la justice et la paix demeurent dans le pays.**

Lecteur : Venez, suivons le Seigneur Jésus-Christ, lui qui réconcilie toutes choses et nous conduit sur le chemin de la justice, afin que le désert devienne un champ fertile et que le champ fertile soit considéré comme une forêt.

Assemblée : **Nous venons marcher dans les pas du Christ, cherchant la guérison de la Création et la paix pour tous les peuples.**

Lecteur : Venez, avançons avec l'Esprit Saint, le souffle de vie, répandu sur nous pour renouveler la terre et restaurer l'harmonie de la Création.

Assemblée : **Nous louons Dieu, qui ravive la terre et nous appelle à être artisans de paix avec toute la Création.**

Lecteur : L'œuvre de la justice sera la paix, et le fruit de la justice : calme et sécurité pour toujours.

Assemblée : **Dieu de justice et de paix, nous nous rassemblons en ta présence, unis à tous les êtres vivants. Nous venons avec espérance, en prière et en engagement, vivre en gardiens de ton monde.**

Lecteur : Que nos prières montent vers toi comme l'encens, et que notre culte soit un chant d'amour pour toute la Création.

Assemblée : **Nous remercions le Seigneur pour la vie donnée à toute la Création ! Nous remercions Dieu pour la vie de nos prochains, humains et non-humains.**

Lecteur : En nous rassemblant, nous partageons l'espérance et les souffrances de nos sœurs et frères dans toute la Création.

Assemblée : **En communion avec les vagues de la mer, avec les frémissements des arbres, « Je te loue, car je suis une créature merveilleuse. » Nous t'aimons, ô Dieu ! Amen.**

Animateur : Dieu éternel et tout-puissant, tu es merveilleux dans toutes tes œuvres : fais-nous comprendre que nous faisons partie de la grande harmonie de la Création, et rends-nous capables de répondre à ton appel pour la sauvegarde de la maison commune.

Par notre Seigneur Jésus-Christ, ton Fils, qui vit et règne avec toi dans l'unité du Saint-Esprit, Dieu, pour les siècles des siècles. **Amen.**

Lecture du livre d'Isaïe (32, 14-18) (un lecteur)

Le palais sera abandonné, la ville bruyante sera désertée. L'Ophel et la Tour de guet deviendront à jamais des repaires, joie des ânes sauvages et pâture des troupeaux, jusqu'à ce que soit répandu sur nous l'esprit qui vient d'en haut. Alors le désert deviendra un verger, et le verger sera pareil à une forêt.

Le droit habitera le désert, la justice résidera dans le verger.

L'œuvre de la justice sera la paix, et la pratique de la justice, le calme et la sécurité pour toujours.

Mon peuple habitera un séjour de paix, des demeures protégées, des lieux sûrs de repos.

Parole du Seigneur

Psaume 8 (un lecteur ou un chanteur)

R : Ô Seigneur notre Dieu qu'il est grand ton nom par toute la terre.

Jusqu'aux cieux, ta splendeur est chantée
par la bouche des enfants, des tout-petits :
rempart que tu opposes à l'adversaire,
où l'ennemi se brise en sa révolte.

A voir ton ciel, ouvrage de tes doigts,
la lune et les étoiles que tu fixas,
qu'est-ce que l'homme pour que tu penses à lui,
le fils d'un homme, que tu en prennes souci ?

Tu l'as voulu un peu moindre qu'un dieu,
le couronnant de gloire et d'honneur ;
tu l'établis sur les œuvres de tes mains,
tu mets toute chose à ses pieds :

Les troupeaux de bœufs et de brebis,
et même les bêtes sauvages,
les oiseaux du ciel et les poissons de la mer,
tout ce qui va son chemin dans les eaux.

Alléluia

Evangile de Jésus Christ selon saint Jean (12, 24-25) (animateur)

Amen, amen, je vous le dis : si le grain de blé tombé en terre ne meurt pas, il reste seul ; mais s'il meurt, il porte beaucoup de fruit. Qui aime sa vie la perd ; qui s'en détache en ce monde la gardera pour la vie éternelle.

Acclamons la Parole de Dieu

Animateur :

Extrait du message du pape Léon XIV pour la 10^e journée de prière pour la sauvegarde de la Création :

Dans ses prédications, Jésus utilise très souvent l'image de la semence pour parler du Royaume de Dieu, et la veille de sa Passion, il l'applique à Lui-même, se comparant au grain de blé qui doit mourir pour porter du fruit. La semence se livre entièrement à la terre et là, grâce à la force irrésistible de son don, la vie germe, même dans les lieux les plus inattendus, avec une capacité surprenante à générer l'avenir. Pensons, par exemple, aux fleurs qui poussent au bord des routes : personne ne les a plantées, et pourtant elles poussent grâce à des graines qui se sont retrouvées là presque par hasard et parviennent à embellir la grisaille de l'asphalte et même à en éroder la surface dure.

Ainsi, dans le Christ, nous sommes des semences. Mais pas seulement, nous sommes des "semences de Paix et d'Espérance". Comme le dit le prophète Isaïe, l'Esprit de Dieu est capable de transformer le désert, aride et brûlé, en un jardin, lieu de repos et de sérénité. Ces paroles affirment avec force que, avec la prière, la volonté et les actions concrètes qui rendent perceptible cette "caresse de Dieu" sur le monde sont nécessaires. La justice et le droit semblent en effet remédier à l'inhospitalité du désert. Il s'agit d'une annonce d'une actualité extraordinaire. Dans différentes parties du monde, il est désormais évident que notre terre est en train de tomber en ruine. Partout, l'injustice, la violation du droit international et des droits des peuples, les inégalités et la cupidité qui en découlent produisent la déforestation, la pollution, la perte de biodiversité. Les phénomènes naturels extrêmes causés par le changement climatique induit par les activités humaines augmentent en intensité et en fréquence, sans compter les effets à moyen et long terme de la dévastation humaine et écologique causée par les conflits armés.

Il semble qu'il n'y ait toujours pas de prise de conscience que la destruction de la nature ne touche pas tout le monde de la même manière : bafouer la justice et la paix signifie frapper davantage les plus pauvres, les marginalisés, les exclus.

Ces différentes blessures sont dues au péché. Ce n'est certainement pas ce que Dieu avait à l'esprit lorsqu'il a confié la Terre à l'homme créé à son image. La Bible ne promeut pas « la domination despotique de l'être humain sur la création ». Au contraire, « il est important de lire les textes bibliques dans leur contexte et de se souvenir qu'ils nous invitent à "cultiver et garder" le jardin du monde. Alors que "cultiver" signifie labourer, défricher ou travailler, "garder" signifie protéger, sauvegarder, préserver, soigner, surveiller. Cela implique une relation de réciprocité responsable entre l'être humain et la nature »

Temps de silence (on peut mettre une musique de méditation avec des chants d'oiseaux, ou l'eau qui coule)

Animateur : L'année 2025 marque le 1700^e anniversaire du Credo de Nicée. Depuis 325, les chrétiens de tous horizons suivent l'appel de Nicée pour confesser leur communion dans la foi et pour témoigner de leur foi dans le contexte d'un monde troublé, inégalitaire et divisé. Le Credo de Nicée est ainsi devenu le vecteur de paix et de communion entre les Églises. Notre travail de paix pour la Création s'appuie sur cette ancienne et forte communion œcuménique. C'est là l'expression actuelle du Credo de Nicée. Nous pouvons donc nous lever et professer, ensemble, notre foi avec le Credo de Nicée Constantinople.

Je crois en un seul Dieu, le Père tout puissant, créateur du ciel et de la terre, de l'univers visible et invisible,
Je crois en un seul Seigneur, Jésus Christ, le Fils unique de Dieu, né du Père avant tous les siècles :
Il est Dieu, né de Dieu, lumière, née de la lumière, vrai Dieu, né du vrai Dieu
Engendré non pas créé, consubstantiel au Père ; et par lui tout a été fait.
Pour nous les hommes, et pour notre salut, il descendit du ciel ;
Par l'Esprit Saint, il a pris chair de la Vierge Marie, et s'est fait homme.
Crucifié pour nous sous Ponce Pilate, Il souffrit sa passion et fut mis au tombeau.
Il ressuscita le troisième jour, conformément aux Ecritures, et il monta au ciel ; il est assis à la droite du Père.
Il reviendra dans la gloire, pour juger les vivants et les morts et son règne n'aura pas de fin.
Je crois en l'Esprit Saint, qui est Seigneur et qui donne la vie ; il procède du Père et du Fils.
Avec le Père et le Fils, il reçoit même adoration et même gloire ; il a parlé par les prophètes.
Je crois en l'Eglise, une, sainte, catholique et apostolique.
Je reconnais un seul baptême pour le pardon des péchés.
J'attends la résurrection des morts, et la vie du monde à venir. **Amen**

Animateur : Seigneur, notre Dieu, aide-nous à t'invoquer dans la communion de ton Église, d'un seul cœur et d'une seule âme, selon ta volonté.

Prière universelle : (Un ou plusieurs lecteurs)

- Seigneur, nous te prions pour ton monde créé. Tu as créé l'univers et tout ce qui y vit et existe. La terre est remplie de tes créations. Tu fais pousser l'herbe, les plantes et les arbres fruitiers, tu nourris les oiseaux du ciel, tu prends soin de toutes tes créatures sur la Terre. Par ton amour, tu as créé les êtres humains ; donne-nous la force de cultiver fidèlement et de garder le monde que tu as créé selon ta volonté.

Refrain : Accueille au creux de tes mains la prière de tes enfants

- Seigneur, nous prions pour l'humanité, pour chaque communauté et chaque personne en son sein. Accorde nous de traiter nos semblables avec respect : que nous les acceptions tous dans leur diversité, que nous soutenions et défendions la dignité humaine de notre prochain. Donne-nous un cœur reconnaissant, afin que nous nous percevions comme faisant partie du grand et riche ensemble dont tu as créé l'humanité. Accorde-nous de comprendre, de penser de manière responsable et d'accomplir un travail utile.

- Seigneur, nous prions pour ton Église, afin qu'elle soit messagère de vie et témoin de ton amour dans le monde entier. Inspire le courage dans le cœur de ceux qui te suivent, pour que nous osions proclamer l'espérance à celles et ceux qui vivent dans la peur, l'encouragement à celles et ceux qui doutent, le réconfort à celles et ceux qui désespèrent. Donne à ton Église la force de l'unité pour annoncer ton Évangile tant par la parole que par les actes, au milieu d'un monde en crise.

- Seigneur, nous prions pour les malades, les démunis, les opprimés et les vulnérables. Nous prions pour nos semblables et pour toutes les créatures affectées par la guerre, les conflits, les génocides et l'écocide. Fais régner la justice pour celles et ceux qui crient vers toi, et pour celles et ceux qui ne peuvent pas crier. Rends nos cœurs humbles pour que nous puissions nous faire proches de nos contemporains en détresse comme de véritables frères et sœurs. Donne-nous le courage d'agir en faveur de celles et ceux qui subissent en silence l'injustice et guide nos pas sur le chemin d'une paix juste et durable. Agis dans notre monde selon ta volonté vivifiante.

Animateur : Père céleste, accorde que l'avenir du monde, de l'humanité, de l'Église et de tous les peuples soit entre tes mains, et que nous vivions dans la véritable espérance, la justice et la paix, pour l'amour de notre Seigneur vivant Jésus-Christ. **Amen !**

OU

Action de grâce : Lecture en alternance entre un lecteur et l'assemblée

Lecteur : Dieu de la vie, Dieu de l'amour, Dieu de la Création. Merci pour toutes les créatures merveilleuses, grandes et immenses que tu as créées.

Assemblée : Nous te remercions de nous donner l'opportunité d'habiter et de jouir des merveilles de ce monde.

Lecteur : Merci de nous avoir donné les forêts qui produisent notre air et nous offrent de l'ombre lors des journées chaudes.

Assemblée : Merci de nous avoir donné le soleil qui brille avec son énergie, ainsi que les pluies qui rafraîchissent et nourrissent la terre en lui apportant un parfum particulier.

Lecteur : Merci de nous avoir donné la terre fertile qui nous procure la nourriture et la subsistance de nombreux animaux.

Assemblée : Permetts-nous de reconnaître que la communauté terrestre est une démocratie du vivant tout entier, fondée sur les économies vivantes qui sont les économies locales de celles et ceux qui travaillent la terre.

Lecteur : Donne-nous la force de défendre la diversité dans la nature et dans la culture de chaque lieu, en mettant le bien commun au premier plan, sachant que tous les êtres ont un droit naturel à leur subsistance.

Assemblée : Aide-nous à valoriser chaque espèce, chaque peuple et chaque culture, en sachant que tous ont une valeur intrinsèque.

Lecteur : Aide-nous à marcher dans ce monde avec foi et espérance. Soutiens-nous pour protéger et prendre soin de ta création, dans le respect des ressources qu'elle nous offre et conscients de la finitude de la Création.

Assemblée : Donne-nous le courage de lutter pour la vie et d'être résilients face à celles et ceux qui détruisent la Création et tous ceux qui en tirent profit pour leurs propres intérêts.

Animateur : Merci pour chacune de nos vies que nous te remettons, par Jésus-Christ notre Seigneur, qui vit et règne avec toi et le Saint-Esprit. Amen.

Refrain : Que tes œuvres sont belles,
Que tes œuvres sont grandes !
Seigneur, Seigneur, tu nous combles de joie.
Que tes œuvres sont belles,
Que tes œuvres sont grandes !
Seigneur, Seigneur, tu nous combles de joie.

Et ensemble maintenant, avec notre voisin le plus proche, échangeons un geste de paix qui nous vient du Seigneur Jésus ressuscité. (L'assemblée se donne un geste de paix).

Nous pouvons reprendre ensemble la prière que Jésus lui-même nous a apprise : Notre Père

Et nous nous confions à la Vierge Marie, Mère de l'Espérance et Reine de la Paix en disant (ou en chantant) Je vous salue Marie.

Et nous pouvons reprendre ensemble la prière pour le Temps de la Création de cette année :

Créateur de tout, nous te louons pour le don de la vie et pour la foi qui nous unit dans le soin de notre maison commune.

Nous confessons combien nous sommes devenus étrangers les uns aux autres, à ta Création, et à notre être véritable.

Nous reconnaissons que notre avidité et nos instincts destructeurs ont brisé nos relations avec toi, avec les autres, et avec la Terre.

Les champs fertiles sont devenus stériles, les forêts sont désolées, les océans et les rivières sont pollués.

Des communautés florissantes sont devenues des lieux de souffrance, et la terre pousse un cri.

Christ bien-aimé, toi qui as dit « Shalom » à des cœurs effrayés, éveille en nous une action compatissante.

Inspire-nous à œuvrer pour la fin des conflits et pour la restauration complète des relations brisées avec toi, avec la communauté œcuménique, avec la famille humaine, et avec toute la Création.

Prince de la Paix, à travers tes blessures, apprends-nous à nous tenir en solidarité avec les blessures des autres, de la création, et du monde.

Par ta résurrection, fais de nous un peuple d'espérance ayant la vision d'épées transformées en socs de charrue et de larmes changées en joie.

Puisse-t-on se rassembler comme une seule famille, pour œuvrer à ta paix un shalom où tout ton peuple puisse habiter en sécurité et se reposer dans des lieux paisibles.

Amen.

Animateur :

Seigneur nous te remercions pour ce temps de prière, nous avons pris le temps d'écouter et de méditer ta Parole. Nous te prions afin que Tu nous envoies Ton « esprit d'en haut », afin que ces semences et d'autres similaires portent des fruits abondants de paix et d'espérance. Ainsi se multiplieront les semences d'espérance, à "garder et cultiver" avec la grâce de notre grande et indéfectible Espérance, le Christ ressuscité. Et que le Seigneur nous bénisse, lui qui est Père, Fils et Saint Esprit. **Amen !**

Chant d'envoi :

R. Qu'exulte tout l'univers, que soit chantée en tous lieux

La puissance de Dieu.

Dans une même allégresse, terre et cieux dansent de joie,

Chantent alléluia !

1. Par amour des pécheurs

La lumière est venue ;

Elle a changé les cœurs

De tous ceux qui l'ont reconnue.

2. Vous étiez dans la nuit,

Maintenant jubilez

Dieu vous donne la vie ;

Par amour, il s'est incarné.

3. Exultez, rendez gloire,

Chantez que Dieu est bon,

Christ est notre victoire,

Il est notre résurrection.